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Қоғамдық тыңдаулар өткізуге сұрату хат  
  

 
  



2-ҚОСЫМША 
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6-ҚОСЫМША  
 

«Казцинк» ЖШС МК РМА мырыш заводының әсер етуіне экологиялық рұқсат алуға өтініш  

 

Қоғамдық тыңдауларға баяндама (Риддер қ., 10.01.2025 ж.) 

 

0-слайд. Титулдық бет  

 

Қайырлы күн, құрметті қоғамдық тыңдауға қатысушылар!  

Бүгін сіздердің назарларыңызға 2024 жылғы 1 желтоқсанға дейін  «Казцинк» ЖШС Риддер 

металлургия кешені деп аталған «Казцинк»  ЖШС Риддер металлургия кешені Риддер металлургия  

алаңшасы мырыш заводының  әсер етуіне 2025-2034 жылдарға арналған экологиялық рұқсат алуға 

өтініш материалдары ұсынылады.   

 

 1-слайд. Мырыш заводының сипаты  

 

Мырыш заводы Шығыс Қазақстан облысы Риддер қаласындағы екі өнеркәсіптік алаңшада 

орналасқан: вельцтеудің қож қоймасынан басқа мырыш заводының өндірістік объектілері 

орналасқан негізгі алаң Риддер қаласының солтүстік-батыс шетінде орналасқан; вельцтеудің қож 

қоймасы негізгі алаңнан солтүстік-батысқа қарай 1,5 км қашықтықта орналасқан.  

Мырыш заводының қызметінде құрамында мырыш сульфиді бар мырыш концентраттарын 

күйдіруден, аэросепарация әдісімен өртендіні жіктеуден, ерітінділерді екі сатылы қарсы ағымды 

тазартудан, мырыш ерітінділерін электролиздеу мен металл балқытудан тұратын 

гидрометаллургиялық тәсіммен өндіріледі. Тауарлық өнім ретінде мыналар шығарылады: металдық 

мырыш, күкірт қышқылы, мырыш тотияйыны, мыс сүзіндісі, мырыш кілкімелері, металдық кадмий, 

вельцтеу қожы. Мырыш заводының ағымдағы қызметі қолданылу мерзімі  2023 жылғы 1 тамыздан  

2028 жылғы 31 желтоқсанға дейінгі әсер етуге экологиялық рұқсат негізінде  іске асырылады.  

 

2-слайд. Әсер етуге экологиялық рұқсат алу өтінішінің материалдары     

 

Әсер етуге экологиялық рұқсат алуға арналған өтініш аясында кәсіпорынның ағымдағы 

қызметінің де, сондай-ақ көзделіп отырған қызметтің де экологиялық аспектілерін сипаттайтын 6 

жоба қарауға беріледі, оның ішінде: эмиссияларға мониторинг жасаудың автоматтандырылған 

жүйесінің жобасы, рұқсат етілген шығарындылар мен төгінділердің нормативтерінің жобалары, 

қалдықтармен жұмыс бағдарламасының жобасы, өндірістік экологиялық бағдарламаның жобасы, 

қоршаған ортаны қорғау  іс-шараларының жоспары. 2025-2034 жылдарға арналған жаңа 

экологиялық рұқсатты мерзімінен бұрын ресімдеуге эмиссияларға мониторинг жасаудың 

автоматтандырылған жүйесін енгізуді есепке алу қажеттілігі, сондай-ақ болашақта вельццехтың 

технологиялық газдарын күкірт диоксидінен тазарту жүйесін енгізу бойынша баламалы табиғат 

қорғау іс-шарасын жүзеге асырып, «Гидрополимет» цехын салу жобасынан бас тарту негіз болып 

отыр. 

  

3-слайд. Мырыш заводы қызметінің перспективасын сипаттау   

 

Бұған дейін «Казцинк» ЖШС операторы «РМК-да «Гидрополимет» цехын салу» жобасын 

жүзеге асыруды болжаған болатын, онда гидрометаллургия  цехын мырыш сүзінділерін вельцтеу 

тотығын қайта өңдеу технологиясынан мырыш сүзінділерін вельццехта қосымша өңдеусіз, 

вельцпештердің шығарындыларын біртіндеп азайта отырып, тікелей сілтісіздендіруге ауысу  

қарастырылған.  Алайда  қазіргі уақытта «Казцинк» ЖШС операторы 2 факторды ескеріп жобаны 

жүзеге асырудан бас тартуға мәжбүр:  

– шикізат базасы сарқылған кездегі табыстылық факторы: қорлардың азаюына және 

қолданылатын кен сапасының төмендеуіне байланысты «Казцинк» ЖШС сатып алынатын мырыш 

концентраттарының үлесін ұлғайтуға мәжбүр, 2025 жылға қарай жалпы тиеу көлемінің 50%-тен 

астамын құрайтын болады, бұл мырыш өндірісінің табыстылығын айтарлықтай төмендетеді. 

Сонымен қатар Ресей Федерациясының өндірушілерінен мырыш концентраттарын сатып алуды 

шектейтін санкциялық саясат маңызды рөл атқарады; 



– Риддер қаласын жылумен жабдықтаудағы дағдарыс факторы: Риддер ЖЭО-дағы күрделі 

жағдай Риддердегі «Казцинк» ЖШС қазандығын салу жобасы қаланы жылумен жабдықтауға 

пайдалану мүмкіндігі туралы шешім қабылданғанға дейін тоқтата тұруға әкелді, бұл – 

«Гидрополимет» цехының жұмыс істеуәне будың жетіспеушілігіне әкеледі. Сонымен қатар 

«Гидрополимет» цехын салғаннан кейін вельцпештердің жұмысын тоқтату вельцпештердің 

жұмысы кезінде өндірілетін және кәсіпорынның қажеттіліктері үшін пайдаланылатын жылу 

тапшылығына әкеп соқтырар еді. Қалыптасқан жағдай «Гидрополимет» цехының жобасын жұзеге 

асыру мүмкіндігіне де, сондай-ақ «Казцинк»  ЖШС-ның екі мырыш заводында мырыш өндіру 

мүмкіндігін қамтамасыз етуге де теріс әсер етеді, ол қымбатқа сатып алынған сульфидті шикізатты 

пайдаланған кезде тиімсіз болады, бұл – мырыш өндірісінің өзіндік құнының жоғарылығына 

байланысты залалдарға әкеп соғады. «Гидрополимет» цехын салудың табыссыздығы жағдайында 

Риддер мырыш заводының тауарлық өнім бойынша табыстылығы  мен өнімділігі төмен кешен 

ретіндегі қызметін тоқтату және Өскемен қаласындағы мырыш заводының өз шикізатымен 

барынша жүктелуін қамтамасыз ету экономикалық негізделген қорытынды болады. Алайда Риддер 

мырыш заводының жұмысын тоқтату кешеннің 1400 қызметкері мен қызмет көрсету мен жөндеу 

жүргізетін мердігерлік ұйымдардың 1000 жұмыскеріі үшін жұмыс орындарынан айырылу сияқты 

айтарлықтай әлеуметтік қатер тудырады. «Гидрополимет» цехын салу  жобасын іске асырудың 

мүмкін еместігіне  байланысты балама ретінде мырыш оксиді негізінде күкіртсіздендіру үдерісі 

бойынша вельццехтың әлсіз күкіртті технологиялық газдарын тазарту технологиясын енгізу 

бойынша табиғат қорғау іс-шарасы ұсынылады, ол сондай-ақ мырыш заводының қызметінде 

ластауыш заттек шығарындыларын азайту саясатын орындауға бағытталған және оның ішінде:  

 – мырыш заводын  тоқтатпай мырыш сүзінділерін вельцтеу үдерісін сақтау; - 

– болмаған жағдайда қосымша мырыш концентраттарын тартпау; 

– күкірт диоксиді шығарындыларын азайтуды қамтамасыз ету, бұл ретте «Мырыш және 

кадмий өндірісі» бойынша Қазақстан Республикасының ЕОҚТ анықтамалығына сәйкес шығарынды 

деңгейі қамтамасыз етілетін болады;  

– ярозитті сүзінділерінің құрамында күшәні бар қалдықтарының түзілуін болдырмау.  

Көзделіп отырған  қызметті жүзеге асыру мерзімі алдын ала мыналарды қамтиды:  

– 2025-2026 жылдар – жобалық-сметалық құжаттаманы әзірлеп, келісім алу; 

– 2026-2028 жылдар – құрылыс-монтаж жұмыстары.  

 Вельццехтың технологиялық газдарын күкірт диоксидінен тазарту жүйесін пайдалануға 

берудің болжамды мерзімі 2028 жылдың ІІ жартыжылдығы.  

Сондай-ақ перспективада  Шаймерден кенорнының тотыққан кенін қайта өңдеуді тоқтатқан  

жағдайда шикізат базасын толықтыру мақсатында Өскемен және Риддер мырыш заводтарының  

мырыш сүзінділерін бірлесіп қайта өңдеу болжанады. Мырыш сүзінділерін  вельцтеуден алынған 

қож қайта өңделмеген  немесе бөгде тұлғаларға берілмеген кезде қолданыстағы технологиялық  

тәсімнің орнына  вельцтеу қожын қоймада  сақтауға рұқсат етіледі. 

 

4-слайд. Проект «Мониторингтің автоматтандырылған жүйесін енгізу» 

Табиғат қорғау іс-шарасы ретінде эмиссиялар мониторингінің автоматтандырылған жүйесін 

енгізу   жобасының шешімдері қарастырылады. Эмиссиялар мониторингінің автоматтандырылған 

жүйесі атауы жоқ бұлаққа шығарындылардың 2 көзін және сарқынды сулардың 1 шығарғысын 

бақылау қатысты көзделген. Күкірт қышқылы бөлімшесі мен вельццехтың атмосфераға 

шығарындылары көздерінде МАЖ жұмыс істеген кезде мынадай көрсеткіштерді бақылау 

көзделген: газ-ауа қоспасының көлемі, температурасы, қысымы мен ылғалдылығы, оттегінің 

құрамы және ластауыш заттектердің концентрациясы. № 7 шығарғыда  МАЖ жұмыс істеген кезде 

мынадай көрсеткіштерді бақылау көзделген: ағынның шығыны мен температурасы, сутегі 

көрсеткіші, лайлану, электрөткізгіштік. МАЖ-ды енгізу қоршаған ортаны қорғау саласындағы 

уәкілетті органның ақпараттық жүйесіне дерек бере отырып, шығарынды көздеріндегі эмиссиялар 

және сарқынды суларды шығару туралы анық ақпарат алуға мүмкіндік береді. 

 

 

5-слайд. МК РМА мырыш заводының атмосфералық ауға ластауыш заттектердің  рұқсат 

етілген шығарындылары нормативтерінің жобасы   

 

Әрі қарай  мына өзгерістер ескерілген МК РМА мырыш заводы көздерінен атмосфералық 



ауаға ластауыш заттектердің рұқсат етілген шығарындылары нормативтерінің жобасы 

қарастырылады:  

– вельццехтың технологиялық газдарын күкірт диоксидінен тазарту жүйесін енгізу бойынша 

табиғат қорғау іс-шарасын жүзеге асыру ескерілді, вельццех шығарындылары 2028 жылға қарай 

жылына 337,66 тоннаға, 2029 жылға қарай 2024 жылы қолданылып жүрген рұқсат етілген 

шығарындылар нормативтерінің деңгейінен жылына 674,16 тоннаға кезең-кезеңімен азаяды.  

– бірқатар жұмыстық жобаларды жүзеге асырудың құрылыс-монтаж жұмыстарының аяқталу 

нәтижесінде 9 ластауыш затттек болмайды.  

Табиғат қорғау іс-шараларының өзекті жоспары ескеріліп ұсынылған рұқсат етілген 

шығарындылар нормативтерін талдау 2029 жылға қарай ауаға ластауыш заттек 

шығарындыларының 15,5%  азаюы болжанатынын көрсетті. 

 

6-слайд. Су объектілеріне МК РМА мырыш заводының сарқынды суларымен түсетін 

ластауыш заттектердің рұқсат етілген төгінділерінің нормативтер жобасы   

Бұдан әрі су объектілеріне объектінің сарқынды суларымен түсетін ластауыш заттектердің 

рұқсат етілген  төгінділерінің нормативтерінің жобасы қарастырылады. Кәсіпорынның ағымдағы 

қызметінде сарқынды суларды 1шығарғысы – № 7 шығарғы бар, ол арқылы нормативтік 

тазартылған сарқынды су аты жоқ бұлаққа 9,958 млн м3/жыл көлемінде ағызылады.  Рұқсат етілген 

төгінділер нормативтерінің жылына 0,66 тоннаға немесе 2,46%-ға ұлғаюы болжанады, алайда соңғы 

3 жылдағы төгінділердің мәндерінің нақтылануымен байланысты және төгінділердің нақты 

көрсеткіштерін көрсетеді. Бұл ретте шығарындылардағы ластауыш заттек концентрациясының 

нормативтік көрсеткіштері қолданыстағы шығарындылар нормативтеріне қатысты өзгеріссіз 

сақталатынын атап өту маңызды. 

 

7-слайд. Қалдықтармен жұмыс бағдарламасының жобасы   

 Әрі қарай қалдықтармен жұмыс  бағдарламасының жобасы қарастырады. Кәсіпорын 

қызметінде қалдықтардың 20 түрі, оның ішінде өндірістік және тұтыну қалдықтарының 19 түрі және 

металлургиялық өндіріс қалдықтарының 1 түрі  түзілуі  мүмкін деп қабылданды. Қалдықтарды 

қауіптілік дәрежесі бойынша сыныптауышына сәйкес олар қауіпті қалдықтардың 6 түріне, қауіпсіз 

қалдықтардың 8 түріне және "айналы" қалдықтардың 6 түріне бөлінеді. Қалдықтармен жұмыс 

операциялардың 4 түрі бойынша іске асырылады: 

– оператордың қызметіндегі қалдықтардың 3 түрі қайта өңдеуге жатады; 

– оператордың қызметінде кәдеге жарату жолымен қалпына келтіруге қалдықтардың 6 түрі 

жатады;  

– қалдықтардың 1 түрі  – вельцтеу қожы жоюға жатады; 

– оператордың өз қызметінде қайта өңдеу немесе қалпына келтіру мүмкіндігі болмаған кезде 

қалдықтардың 16 түрі мамандандырылған ұйымдарға, оператордың құрылымдық бөлімшелеріне 

немесе бөгде тұлғаларға тапсырылады.  

«Гидрополимет» цехының салудан бас тартуға байланысты болашақта мұндай цехты 

пайдалану кезінде ярозит сүзіндісінің қауіпті қалдықтарының пайда болмайтындығын атап өткен 

маңызды, ол бұрын жылына 80 807 тоннаға дейін болжанған болатын.  

Вельццехтың әлсіз күкіртті технологиялық газдарын тазарту жүйесін енгізу оның жұмыс істеу 

үдерісінде қалдық  түзуін көздемейді.  

Кәсіпорын қызметінде пайда болатын қалдықтарын жинақтау және көму лимиттері 

белгіленеді. Қалдықтарды жинақтау лимиттері бөгде тұлғаларға тапсырылғанша  не оператордың 

қызметінде қалпына келтірілгенше  немесе жойылғанша уақытша сақтау мақсатында қалдықтарды 

алты айдан аспайтын мерзімге, ал металлургиялық өндіріс қалдықтарын он екі айдан аспайтын 

мерзімге белгіленетінін түсіндіре кету қажет. Қалдықтарды көму жағынан қожды сақтау және ұзақ 

мерзімді сақтау іске  асырылады, ол – вельцтеу  қожын вельцтеу қожы қоймасында сақтау.  Мырыш 

заводының қызметінде қалдықтардың ықтимал түзілуін ескеріп, 2029 жылға қарай қалдықтарды 

көмудің ұсынылатын лимиттерінің 13,5%  азаю үрдісін атап өту қажет.  

 

  8-слайд. Өндірістік экологиялық бақылау бағдарламасының жобасы   

Кәсіпорын қызметінің экологиялық көрсеткіштерін бақылау үшін өндірістік экологиялық 

бақылау бағдарламасы аясында мониторингтің мынадай түрлері қарастырылған: 

– шығарындыларға мониторинг аспаптық және есептік әдістермен көзделген, оның ішінде 



шығарындылардың 84 көзінің  49 көзі аспаптық өлшемдермен, 33 көзі есептеу әдістерімен және 2 

көзі  автоматтандырылған мониторинг жүйесімен бақыланады;  

– №7 шығарғыдан аты жоқ бұлаққа эмиссияларға мониторинг аспаптық өлшеу, сондай-ақ 

мониторингтің автоматтандырылған жүйесін  қолданып жүргізу көзделген;  

– атмосфералық ауаға әсер етуге мониторинг негізгі алаң мен қож қоймасы алаңының 

ауданындағы 7 бақылау нүктесінде өлшеу жүргізу арқылы көзделген; 

– жерүсті суларына әсер етуге мониторинг  аты жоқ бұлаққа сарқынды су шығарғысынан 

жоғары және төмен тұстағы 2 бақылау нүктесінен және Мальцев  бұлағындағы вельцтеу қожы 

қоймасынан  жоғары және төмен тұстағы 2 бақылау нүктесінен   су сынамаларын алу және су 

сынамаларын химиялық талдау жолымен жүргізіледі;  

– жерасты суларына әсер етуге мониторинг негізгі алаң мен вельцтеу қожы қоймасы алаңының 

ауданындағы 9 байқау ұңғымасы арқылы қарастырылған;  

– топыраққа әсер етуге мониторинг вельцтеу қожы қоймасы ауданынан топырақ сынамаларын 

алу және химиялық талдау жолымен жүргізіледі. 

 

9-слайд. Қоршаған ортаны қорғау іс-шаралары жоспарының жобасы   

Табиғат қорғау саясаты аясында 14 іс-шарадан тұратын мырыш заводына арналған қоршаған 

ортаны қорғау іс-шаралары жоспарының жобасы әзірленді: 

– әуе бассейнін қорғау – 2 іс-шара (8 млрд 75 млн 186 мың теңге);  

– су ресурстарын қорғау – 1 іс-шара (49 млн 500 мың теңге);  

– флора мен фаунаны қорғау – 2 іс-шара (16 млн 550 мың теңге);  

– қалдықтармен жұмыс істеу – 3 іс-шара (790 млн 380 мың теңге);  

– радиациялық қауіпсіздік  зерттеулерін жүргізу – 1 іс-шара (22 млн теңге); 

– экологиялық мониторинг жүргізу – 2 іс-шара (71 млн теңге);  

– экологиялық оқу-ағарту – 3 іс-шара (32 млн теңге).  

2025-2034 жылдарға арналған мырыш заводының қоршаған ортаны қорғау іс-шараларына 

жоспарланған шығындардың жалпы сомасы 9 миллиард 56 миллион 616 мың теңгені құрайды. 

 

10-слайд. Объект қызметін экономикалық және әлеуметтік тұрғыдан бағалау   

Әлеуметтік-экономикалық салада мырыш заводының қызметі, оның ішінде оператор жүзеге 

асыратын жергілікті қауымдастықты қолдау объектісі тұрғысынан бағаланады. «Казцинк» ЖШС 

қала құраушы кәсіпорын ретінде бірқатар іс-шараларды қаржыландыру арқылы Риддер қаласының 

әлеуметтік инфрақұрылымын жақсарту және халықтың өмір сүру сапасын жақсарту мақсатында 

ШҚО және Риддер қаласының жергілікті атқарушы органдарымен өзара тығыз іс-қимыл жасайды. 

Мысалы, 2022-2023 жылдары «Казцинк» ЖШС операторы Шығыс Қазақстан облысының 

әкімдігімен, Риддер қаласының әкімдігімен, қоғамдық қорлармен, жылумен қамту объектісімен, 

Риддер қаласының білім беру және медициналық мекемелерімен ынтымақтастық туралы 

меморандумдарға қол қойды. Жасалған меморандумдардың аясында «Казцинк» ЖШС-ның 

қаржылық қолдауының арқасында жалпы сомасы 2,3 млрд теңгеден асатын жобаларды жүзеге 

асыру мүмкіндігі туды, оның ішінде:  

– Риддер қалалық ауруханасының жас дәрігерлеріне қолдау көрсету; 

– Риддер қаласында шағын сәулет пішіндерін сатып алу;  

– Риддер қаласын Жаңа 2023 жыл қарсаңында безендіру іс-шараларын қаржыландыру; 

– қоғамдық көлікті қолдауды қаржыландыру; 

– Риддер ЖЭО-ның 2023-2024 жылыту маусымына уақытылы және сапалы дайындығын 

қамтамасыз ету қызметін 2 миллиард теңгеге жуық сомаға қаржыландыру, орын алған жағдайда 

бұның қала халқы үшін маңызы үлкен болды;  

– Риддер қаласындағы №16 орта мектепте «Powered by NIS ауылдық мектеп» жобасының 

бірінші кезеңінің қызметтерін қаржыландыру/ 

 

11-слайд. Қызметтің салдарларын экономикалық және әлеуметтік тұрғыдан бағалау   

Риддер қаласындағы мырыш заводы операторы қызметінің нәтижесіндегі оң әлеуметтік әсерге 

2023 жылы ШҚО және Риддер қаласының әкімдіктерімен жасалған меморандум негізінде  

«Казцинк» ЖШС қаржыландыратын Риддер қаласының бесінші шағын ауданында басталған 

600 орындық жалпы орта білім беретін мектептің құрылысын мысалға келтіруге болады. 
  

Назарларыңызға рақмет! 



 

 
 

 

 
 

 

 

                                             
                                                    

 



 
 

 
 



 
 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 

 

 
 

 

 

                                                                   

                                                                                                                                          

                                                   
                                                            
                                                     

                                               

                                                 
                                              
                           

                 

                                                   
                                                   
                                               
                                                
                                                    
                                                 
                                                  
                                                    
                                                  
                                                    
          

                            
                                
                                   

                       
                       

                

               

                                                         



 
 

 
 

 

                                                    

                                             
                                                     
                                              
                                                   

                                                   
                                                           
                                                          

                                                           
                                            

                                                       
                                                     
                                                     
                              

                                                         
                                                      

                                                         
          

                                                                                                                                          

                                                         
                                                     

 
                                                                                                                                          

                                                         
                                                             

                                                               

                                                                
                                                                               
                                                            
                                                                                  
                                                                        
                                                          
                                              

                                        
                                    
                                     
                                      
                                        
                 



 
 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

                                                           
                                                          

       
        

          
            

                               

                                                                                 

                                                                                                    
            

                                                                                                 

                                                                                      

                                                                                              
                                                                    

                                                                                            
                                                    

                   

                                                                                                  
                                                                                                      
                                           

                                                                                                                                          

  

                                                           
                                                          

                                                                                     

                                                                                                                                          



 
 

  

                      

                                                                                                                                          



 

7-ҚОСЫМША 
 

Қоғамдық тыңдауларға дейін және оны өткізу кезінде келіп түскен ескертулер мен ұсыныстардың жиынтық кестесі  
 

р/с 

№ 

Қатысушылардың ескертулері мен ұсыныстары 

(қатысушының тегі, аты, әкесінің аты (бар болса), 

лауазымы, өкілі болып отырған ұйымның атауы) 

Ескертулер мен ұсыныстарға жауаптар (жауап берушінің тегі, аты, әкесінің аты (бар 

болса) және/немесе лауазымы, өкілі болып отырған ұйымның атауы) 

Ескерту 

(алынып тасталған/алынбаған 

ескерту немесе ұсыныс, 

"қоғамдық тыңдау тақырыбына 

қатысы жоқ") 

1 Моисеева О.В., житель города Риддер. 

Скажите пожалуйста, кто будет следить вот за 

всем этим, ну понятно, что мониторинговая 

система будет эти данные давать, кто будет за 

ними следить, за этими данными, кто отслеживать 

будет данные? 

Честных Р.С., директор ТОО «СП ВЕКТОР». 

Данные предоставляются в уполномоченный орган, в Департамент Экологии по 

Восточно-Казахстанской области, собственно, они эти данные собирают, 

консолидируют и уже в рамках государственного экологического контроля 

анализируют и собственно принимают решение о том что представляет собой 

деятельность предприятия с точки зрения экологического воздействия.  

алынып тасталған 

2 Полторанина Е.О., житель города Риддер. 

Какого плана действий Вы будете придерживаться 

при обнаружении превышений на системе АСМ? 

Честных Р.С., директор ТОО «СП ВЕКТОР». 

Порядок действий предусмотрен законодательно, то есть предприятие обязано, оно 

даже не обязано сообщить, это же АСМ сигнализирует в каком смысле, эти данные 

автоматически приходят в центральный портал, который регулирует, контролирует 

государственный орган Министерство Экологии и природных ресурсов, они видят 

собственно значок «ALARM», «Внимание, есть превышение», и принимают 

дальнейшие действия по проведению проверок и выяснения обстоятельств, которые 

привели к этому превышению, то есть это законодательно установленные процедуры, 

то есть с которыми предприятие никак не может взаимодействовать, влиять, это 

будут уже регулировать государство. 

алынып тасталған 

3 Испаева М.Е., житель города Риддер. 

Есть ли какие-нибудь сложности с утилизацией 

отходов производства на предприятии? 

Честных Р.С., директор ТОО «СП ВЕКТОР». 

Как было сказано выступающим оратором, то есть большинство отходов 

предприятием утилизируется в собственной деятельности, либо передается тем 

организациям, которые имеют соответствующее разрешение на переработку этих 

отходов, то есть, единственный отход, который предприятие вынуждено 

складировать для долгосрочного хранения – шлак вельцевания, и то, по имеющейся 

информации, он в большом количестве, этот шлак будет в будущем передаваться для 

переработки сторонним предприятиям и в последующем, вот эта гора, которую вы 

можете видеть чуть севернее, будет снижаться, сокращаться до такого минимального 

объема, поэтому проблем пока нет у предприятия, все передается в рамках 

законодательства, об этом говорят результаты проверок, которые периодически 

проводит Департамент Экологии по ВКО, все отходы передаются должным образом, 

как это предусмотрено законодательно. 

алынып тасталған 

4 Паньшина Л.С., житель города Риддер. 

Придерживаются ли на цинковом заводе системы 

раздельного сбора отходов? 

Честных Р.С., директор ТОО «СП ВЕКТОР». 

Наверное попрошу ответить представителя, но вообще, да, сама система раздельного 

сбора подразумевает что предприятие ведет учет отдельных видов отходов которые 

имеют разный код так называемый то есть он условно в той же металлургии цветной 

алынып тасталған 



и черной, то есть отходы нефтесодержащие складируются, хранятся, накапливаются и 

вывозятся отдельно от других видов отходов,  то есть в этом смысле как раздельный 

сбор, для исключения взаимного загрязнения, как например между собой и 

правильной ликвидации, ну утилизации, это выполняется, это часть программы 

управления отходами, которые разработаны  и были показаны в презентации, и 

согласовывается государственным органом, государственный орган смотрит, 

анализирует и если видит что вот это раздельное складирование соблюдается, это и 

есть исполнение раздельного складирования. 

5 Колмакова Я. А., житель города Риддер. 

Как отслеживается на границе состояние воздуха? 

Честных Р.С., директор ТОО «СП ВЕКТОР». 

Есть точки контроля, которые подрядными организациями производится отбор 

воздуха, контроль по основным газообразным, по пыли, предприятие сравнивает это с 

действующими ПДК (предельно-допустимыми концентрациями), и собственно 

производится контроль того, превышение присутствует вот именно в границе 

воздействия предприятия или нет, по имеющейся информации, по результатам 

производственного контроля за прошлые годы, достаточно чистый воздух в Риддере, 

можно сказать, в отличие от Усть-Каменогорска. 

алынып тасталған 

6 Бородулина Е.С., житель города Риддера. 

Подскажите, как часто происходит мониторинг 

этих источников выбросов, на постоянной основе 

или с какой-то периодичностью? 

Честных Р.С., директор ТОО «СП ВЕКТОР». 

На текущий момент, предприятие контролирует обычным образом, заходят люди, 

поднимаются и специальным пробоотборником отбирают пробы воздуха, сейчас 

внедряется проект автоматической системы мониторинга, согласно которому, на 

основных, на больших трубах, которые Вы видите, самые большие трубы которые 

здесь есть на территории цинкового завода, на них будут специальные датчики, 

которые в постоянном режиме, будет измерять без присутствия людей, и отсылать 

эти данные в государственный орган, министерство Экологии, поэтому, можно 

сказать, ответ на Ваш вопрос, постоянно будут измеряться, сейчас конечно с 

периодичностью, невозможно же постоянно там находится и замерять. 
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7 Булдакова С.Г., житель города Риддера. 

Планируется ли дальнейшая работа по 

продолжению водооборота на 7 очистных 

сооружениях, сейчас говорится, что сбрасывается 

после 7 очистных в ручей без имени, Безымянный, 

но возможна ли разработка проекта водооборота, 

то есть чтобы на этих очистных сооружениях вода 

возвращалась обратно в производство? 

Честных Р.С., директор ТОО «СП ВЕКТОР». 

На текущий момент, проект водооборота не рассматривается, потому что 

мероприятие выполнено буквально вот-вот, ликвидация восьмого выпуска, большого 

объема сброса в реку Тихая, предприятие замкнуло внутрь себя большой объем воды 

после процесса вельцевания, тем самым очень большой объем воды становится 

чистым, большой объем воды не сбрасывается, сейчас на седьмые очистные уходят те 

остатки которые достаточно сложно вернуть в оборот, то есть ряд технологических 

процессов требует все таки чистой воды, как мы люди требуем чистой воды, а не 

водооборотной, и технологические процессы требует, и когда вода заходит в 

производство, в системе возникает избыток, куда то он должен выйти, поэтому сброс 

это не то что предприятие не желает проводить дополнительные работы по 

водообороту, то есть определенные, просто логические потенциалы чего, то есть я 

завел чистую воду, у меня «не бездонная бочка», то есть естественно вода должна 

выйти с этой системы и с завода и она выходит после хорошей очистки, я Вам скажу 

очень низких концентраций достигаются на уровне значений ПДК,  по ряду веществ,  

и сбрасывается уже довольно чистая вода. 
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8 Нургазина Г.Э., житель города Риддер. 

Кто проводит мониториг сбросов, выбросов, в 

Честных Р.С., директор ТОО «СП ВЕКТОР». 

На текущий момент пока это делается ручным способом пока не введена система 
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рамках программы производственного 

экологического контроля на Риддерской 

металлургической площадке? 

АСМ, это выполняют подрядные организации, то есть имеющие соответствующую 

аккредитацию в роде таких измерений, в последующем на основных источниках 

выбросов это две большие трубы которые вы видите, это место сброса сточных вод, 

будет оснащена системами уже автоматизированного контроля, и это уже без 

присутствия людей, то есть введена система согласно проекту о котором 

рассказывали в презентации, информация с которых будет непосредственно 

передаваться государству. 

9 Гожеман Наталья Николаевна, руководитель 

отдела экологического регулирования 

Департамента экологии по ВКО. 

Поясните пожалуйста, у Вас имеется действующее 

экологического разрешение до определенного 

срока, до 2028 года, у Вас сейчас идет раньше 

срока подано заявление на длительный период, 

значительно дольше, обоснуйте пожалуйста 

подачу данного заявления при действующем 

разрешении и раньше срока, почему такой период, 

различается с действующим сроком? 

Честных Р.С., директор ТОО «СП ВЕКТОР». 

Давайте вернемся в перспективу получения разрешения в позапрошлом году, в 2023, 

то есть тогда имелась прогнозная необходимость ввода в эксплуатацию цеха 

«Гидрополимет», и если Вы помните, мы это рассматривали, слушания проводились 

2 года тому назад, о том что постепенно вывод будет из процесса вельцевания на 

атмосферное выщелачивание, тот самый «Гидрополимет», и до 28 года делалось 

почему - в тот момент это был год завершения строительства этой установки, цеха 

Гидрополимет, и рассматривался этот ограничивающий срок действия разрешения. 

Сейчас, было упомянуто в презентации, это есть в материалах которые 

предоставлены в Департамент Экологии, можете там ознакомится, очень подробно 

расписано, почему предприятие и по каким скажем так причинам, два фактора, по 

которым вынуждены отказаться от реализации строительства цеха Гидрополимет, то 

есть достаточно объективные факты которые не позволяют к сожалению этот проект 

реализовать, а так как реализации нет, предприятие смежно в рамках разрешения 23 

года принимало условия что в проекте будут снижаться выбросы, за счет сокращения 

работы вельццеха, предприятие сейчас внедряет такое природоохранное 

мероприятие, будет введена установка доочистки технологических газов вельццеха от 

диоксида серы, до показателей даже немножко ниже, чем по проекту Гидрополимет, 

именно это причина того что предприятие подает новое заявление для пересмотра 

правил своей деятельности с точки зрения возникающих эмиссий, и отказа от 

Гидрополимета и перехода к реализации природоохранного мероприятия по этой 

установке, факторы которые перечислены в проектной документации, мы их 

собственно озвучили в презентации, меры вынужденные, но достаточно эффективные 

в плане того что достигаем эффекта снижения диоксида серы, он не ниже, даже 

немножко выше, эффективнее достигаются нормативы диоксида серы, которые 

действуют в текущем разрешении. 

Вопрос отказа от Гидрополимета это не отказ от реализации природоохранного 

мероприятия, Гидрополимет это не природоохранное мероприятие, это 

реконструкция производства, от которой отказались по очень объективным 

экономическим причинам, то есть альтернативно им исходом является просто 

закрытие производства , там это всё перечислено и показано, предприятие не 

отказалось от  природоохранного направления своей деятельности,  

природоохранного эффекта в Гидрополимете вообще нет, если вы помните там 

образовывались мышьяксодержащие отходы, которые планировалось утилизировать 

в закладке шахтных пустот в городе Риддер, то есть свои плюсы-минусы были у 

всего, по веским причинам отказались от Гидрополимета, отказ привел к снижению 

образования большого количества опасных отходов, сейчас говорится о том что 
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предприятие может в рамках определённых условий может отказаться от небольшой 

реконструкции и свое действующее производство дополнить установкой по 

снижению выбросов, при чем, еще раз повторю, диоксид серы на том же уровне 

достигается что  и в действующем разрешении, ну Вы это увидите когда будете 

рассматривать экспертизой, чтобы у Вас было понимание.   

10 Гожеман Наталья Николаевна, руководитель 

отдела экологического регулирования 

Департамента экологии по ВКО. 

У Вас действующих разрешением предусмотрено 

определённое мероприятие, выполнение в 23,24 

году, в которых предусматривали замену 

основного оборудования для очистки газов, а 

соответственно в новом плане их нет, можете 

ответить, Вы реализовали данное мероприятие или 

Вы тоже отказываетесь от них?  

Честных Р.С., директор ТОО «СП ВЕКТОР». 

Нет, никаких изменений в план, кроме тех, что мы озвучили не предусмотрено, то, 

что Вы упомянули, это сезонное мероприятие, естественно, 24 год закончился и 

никто не планирует делать то, что было в прошлом, это ответ на вопрос. 

Сейчас будет период отёчности за 2024 год, предприятие отчитается о выполнении 

природоохранных мероприятий. И будет обоснование, которое покажет это. 
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11 Гожеман Наталья Николаевна, руководитель 

отдела экологического регулирования 

Департамента экологии по ВКО. 

По новому плану тоже замечание есть, его нужно 

доработать, здесь отсутствует эффективность, не 

показано в плане мероприятий на сколько 

снижение, по каким веществам, что оно реально 

эффективное, то есть нужно доработать, показать 

его эффективность данного мероприятия. 

Честных Р.С., директор ТОО «СП ВЕКТОР». 

Хорошо, в рамках этого замечания экспертизы это будет дополнено. 
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12 Гожеман Наталья Николаевна, руководитель 

отдела экологического регулирования 

Департамента экологии по ВКО. 

Пожалуйста обоснуйте эмиссии у Вас по сбросам 

увеличены были. 

Честных Р.С., директор ТОО «СП ВЕКТОР». 

Да, давайте поясню, чтобы понимание было, методика определения объёмов эмиссий 

подразумевает  что предприятие контролирует свое производство по технологических 

показателям за предыдущие 3 года, так сложилось что по некоторым веществам, 

которые наиболее крупно-тоннажные, например взвешенные вещества, то есть мы 

понимаем, что это не столь вредный компонент, как например тяжелые металлы, 

фактические объемы сброса были чуть выше чем в прошлой инвентаризации, это 

просто дополняет и актуализирует сведения в части фактических сбросов, по 

веществам цветных металлов, если посмотрите, там есть снижение, тот же цинк к 

примеру идет на снижение. Вы можете посмотреть, увидеть, есть снижение по 

аммонию, есть снижение по нитритам, то есть это не увеличение, это актуализация 

согласно факта, по методике, я думаю если методика позволяла бы взять и просто 

«нарисовать» цифры как было в прошлом разрешении, они бы это оставили, но 

методика  требует именно учитывать факт, это требование прописано жестко, 

поэтому вынуждены по данным производственного экологического контроля указать 

эти цифры как они есть, говорить об увеличении не совсем правильно, все таки 

вопрос был в процентах, если посмотрите это исключительно по взвешенным 

веществам, по грязи, а цветные металлы идут на снижение, то есть в этом 

обеспечивается преемственное снижение. 
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13 Гожеман Наталья Николаевна, руководитель 

отдела экологического регулирования 

Департамента экологии по ВКО. 

Протоколы Вы все присоединили, потому что 

здесь не все протокола подтверждают данные 

концентрации? 

Честных Р.С., директор ТОО «СП ВЕКТОР». 

Мы Вам даже можем выслать табличку, отдельно, где все с протоколов будет 

вынесено, проанализировано, сами увидите, проверите, чтобы у Вас было понимание.  
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14 Оразалинов Е.И., партия «Байтак» 

В разделе 3.5 проекта НДВ уточнение границы 

области воздействия объекта, граница нормативная 

санитарно-защитной зоны основной площадки 

цинкового завода РМП МК, радиусом 1000 метров, 

утверждена постановлением Акимата г. Риддера, 

ОТ 19.11.2010 года, №489, граница санитарно-

защитной зоны промплощадки склада шлака 

вельцевания радиусом 300 метров утверждена 

решение ГЭЭ от 20 декабря 2005 года, при этом в 

границах установленной санитарно-защитной зоны 

объектов цинкового завода РМП МК ТОО 

«Казцинк» имеется существующая жилая 

застройка, однако согласование размеров СЗЗ 

является прерогативой ГЭЭ, поэтому Вам 

необходимо разработать проект окончательного 

размера СЗЗ с положительным заключением ГЭЭ, 

по санитарно-эпидемиологическим требованиям, 

то есть у вас существует проект СЗЗ? 

Честных Р.С., директор ТОО «СП ВЕКТОР». 

Да, конечно, постановление же действует на основании такого проекта. 
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15 Оразалинов Е.И., партия «Байтак» 

То есть у Вас есть положительное заключение 

санитарно-эпидемиологической экспертизы?  

Честных Р.С., директор ТОО «СП ВЕКТОР». 

Проект в том виде, в котором требуется, согласовывался, был согласован в те 

периоды, как Вы упомянули, собственно говоря, наличие жилой застройки — это 

очень частая практика и ее наличие не противоречит тому факту что это де-факто 

существует исторически. СЗЗ утверждена в этих параметрах, расчет рассеивания 

предусмотрено законодательно в предельных нормативах эмиссий, выполнен с точки 

зрения нахождения жилой застройки внутри СЗЗ и оценено соблюдение нормативных 

показателей ПДК, в том числе когда жилая застройка внутри СЗЗ, как на границе СЗЗ,  

и жилой застройки вне СЗЗ, процедура нормирования выполнена в соответствии с 

методикой, процедура согласования границ СЗЗ, во-первых это не предмет настоящих 

слушаний, мы все таки ссылаемся на уже утвержденные проекты, которые есть, а во-

вторых это уже прерогатива санэпидемнадзора, пусть этим занимается, то есть это 

ими должно соблюдаться. 
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16 Оразалинов Е.И., партия «Байтак» 

Прошу внести в протокол мое замечание, Вам 

необходимо разработать проект окончательного 

размера СЗЗ 

Честных Р.С., директор ТОО «СП ВЕКТОР». 

Можете пожалуйста уточнить свое замечание, оно должно быть резонно в рамках 

чего, каких экологических требований?  
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Раздел 4.1. НДВ. Предоставление мероприятий по 

сокращению выбросов в периоды НМУ, однако 

нет подтверждения о том, что данные мероприятия 

согласованы с территориальным подразделением 

уполномоченного органа по окружающей среде, по 

требуемому пункту 9.1. пункт 9, приложение 3 

методики по определению нормативов эмиссий в 

план проекта включается план мероприятий по 

сокращению выбросов загрязняющих веществ в 

атмосферу в период НМУ заблаговременно 

согласованный с территориальным 

уполномоченным органом по окружающей среде? 

не ведет новую деятельность, а рассматривает все-таки улучшение именно своих 

экологических показателей в части эмиссий в воздух,  план при НМУ сохраняется 

преемственно к действующему, который был в 2023 году рассмотрен в 

установленном порядке, с согласованием Департаментом экологии до рассмотрения 

экологической экспертизой проекта нормативов эмиссий. Мы все-таки говорим о 

сравнении тех параметров мероприятий при НМУ, которые сейчас действуют и 

сейчас реализуются, а так план был направлен в Департамент экологии. 

18 Оразалинов Е.И., партия «Байтак» 

Для многих организованных источников 

нормативы установлены по результатам 

инструментальных замеров, вместе с тем, 

эффективность пылегазоулавливающих установок 

так же учтены на основании инструментальных 

замеров, однако приложены в состав проекта 

протоколы результатов замеров и результаты 

поверки эффективности пылегазоулавливающих 

установок объекта датируются 23 годом, так как по 

требуемым пунктам 13 методики по определению 

нормативов эмиссий в окружающую среду данная 

характеристика источников выделения загрязнения 

атмосферы, наличие газоочистных, 

пылеулавливающих установок и их параметров 

приводится по состоянию на день начала 

инвентаризации, а данная экологическая 

газоочистка приводится за предыдущий год, таким 

образом, полагаю, что проектом допустимо 

использование данных отчетов за прошлый год, то 

есть за 24 год, Вы устаревшие данные 

предоставили.  

Честных Р.С., директор ТОО «СП ВЕКТОР». 

Проект был разработан и подан на экспертизу в 2024 году, то есть предыдущим годом 

остался 2023, мы же только после нового года все вышли, проект разработан в 2024 

году, соответственно и брался для инвентаризации 2023 год, как полноценно 

завершенный с объективными показателями контроля проверки эффективности. Вы 

говорите верно, но не учитываете временные рамки. 
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19 Оразалинов Е.И., партия «Байтак» 

Что такое, расшифруйте мне технологический 

мусор? В пункте 2: использование 

технологического мусора в плане 

природоохранных мероприятий, есть ли 

согласование с уполномоченным органом, что вы 

свой технологический мусор, его состав, что и как, 

согласовали ли, для использования 

Честных Р.С., директор ТОО «СП ВЕКТОР». 

То есть технологический мусор — это те остатки технологические, которые 

собираются предприятием в рамках своей деятельности, эти остатки, оформлены в 

виде паспорта, еще на моей памяти с нулевых годов, то есть преемственно в рамках 

законодательства, нормативных требований, неоднократно паспорт на этот вид 

отхода пересматривался, рассматривался департаментом экологии многократно, 

когда был введен последний Экологический кодекс. 
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20 Оразалинов Е.И., партия «Байтак» Честных Р.С., директор ТОО «СП ВЕКТОР». алынып тасталған 



Вы можете назвать что туда входит в 

технологический мусор? 

Проведение работ - строительные, ремонтные, технологические, например, ремонт 

печей провели, выломки вытащили. Касательно вопроса согласовано ли 

использование технологического мусора при рекультивации, то да, есть проект, 

который согласован ГЭЭ, по рекультивации отработанного глиняного карьера, на 

правом берегу реки Тихая. Технологический мусор имеет соответствующий паспорт, 

технологический мусор рассмотрен программами управления отходами, проектами 

нормативов размещения отходов этого объекта уже более 15 лет, и на утилизацию 

этого отхода при рекультивации глиняного карьера есть заключение экологической 

экспертизы. 

21 Оразалинов Е.И., партия «Байтак» 

А кто проконтролирует, что Вы действительно 

туда технологический мусор складываете, а не все 

подряд, может какие-то опасные там, может быть 

еще какие-то отходы, как контроль ведется? 

Честных Р.С., директор ТОО «СП ВЕКТОР». 

В соответствии с законодательством, контролирующий орган – Департамент 

экологии по ВКО, который проводит плановые и внеплановые проверки, приезжает, 

смотрит, контролирует, анализирует, собственно, других вариантов в Казахстане нет. 
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22 Оразалинов Е.И., партия «Байтак» 

Журнал должен быть какой-то? 

Честных Р.С., директор ТОО «СП ВЕКТОР». 

Естественно, все процедуры, которые связаны с управлением отходов, они 

соблюдаются, начиная с наличие самой программы управления отходами, 

журналами, актами, все это имеется, об этом собственно должны беспокоиться 

представители департамента экологии, проверки за много лет показывают, что 

нарушений в этой сфере нет. 

алынып тасталған 

23 Оразалинов Е.И., партия «Байтак» 

Вы разработали паспорт на технологический 

мусор, есть такой? 

Честных Р.С., директор ТОО «СП ВЕКТОР». 

Да, есть 
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24 Оразалинов Е.И., партия «Байтак» 

Он разве не разбивается по составу, Вы 

объединили его, мне кажется его надо разделять 

Вам? 

Там есть и строительный, и выломка идет, и все 

прочее 

Честных Р.С., директор ТОО «СП ВЕКТОР». 

Принципиально, само выделение отхода, по коду, по наименованию и прочему 

является прерогативой образователя отходов, исходя из того, что он относит к 

данному виду отходов по месту и источнику образования. Предприятием это 

выполнено где-то ещё в нулевых, паспорт предоставлялся в департамент экологии, 

департамент экологии как уполномоченный орган их принимает, в ходе проверок 

подтверждает, что именно тем или иным образом образуется и утилизируется, само 

образование в таком формате, в таком составе, это уже многократно утверждённая 

схема управления отходами. 
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25 Оразалинов Е.И., партия «Байтак» 

Мое замечание такое, я считаю, что такого вида 

отхода не существует в природе, он должен быть 

разбит. Мое предложение, Вам надо сделать 

разбивку по видам отходов, потому что у Вас 

получается смешивание отходов, я не знаю как 

департамент Вам выдал такое, что смешивание 

отходов идет, это неправильно, это в 

экологическом кодексе прописано что смешивание 

отходов не допускается, это один момент, второй 

момент, хим.анализ пожалуйста, тоже необходим, 

Честных Р.С., директор ТОО «СП ВЕКТОР». 

Поясняю на Ваш вопрос, во-первых, не смешивание, смешивание — это когда 

отдельный вид отходов с отдельными видами отходов и берет предприятие-

образователь смешивает, это такой же отход как твердо-бытовые отходы. Никто же 

не просит твердо-бытовые рассортировать отдельно на косточки, камни там, 

продукты и пластик, то есть в том формате когда это именно коммунальные твердые 

отходы является это является такой смесевой отход с единым кодом. То же самое 

здесь, предприятие в едином цикле собирает остатки, все что можно выделить 

отдельно, к примеру металлолом, это от разбора какого-нибудь оборудования, он 

выделяется отдельно, все то, что невозможно отсортировать, по примеру как твердо-

бытовые отходы, выполняется сбор предприятием в составе технологического 
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при разработке паспортов отходов мусора. Это не просто их решение, это тоже условие рекультивации глиняного 

карьера, то есть материал был отобран, по химическому составу, по своем классу 

опасности для того чтобы использовать при рекультивации нарушенных земель, 

соответственно это вопрос приведет к тому что у предприятия не будет возможности 

произвести рекультивацию, это будет отклонение от существующей многолетней 

практики такого смесевого сбора отходов, и соответственно это просто не 

реализуемо. То, что Вы описываете как смешивание, таким не является, это если бы 

предприятие смешало бы черный и цветной металл, то это конечно было бы 

смешивание, предприятие ведет сбор отдельно. Касательно проведения исследования 

отходов - если мы посмотрим классификатор отходов, то там и в кодексе описано, 

есть зеркальные виды отходов, которые могут иметь код со звездочкой, то есть 

опасные, так и без звёздочки, относятся к не опасным. Технологический мусор пока 

таким и является, потому что проведение исследований состава вот такого сложного 

отхода в Казахстане никто не проводит, то есть если Вы предоставите в качестве 

замечания контакты организации, которая в Казахстане может полноценно 

произвести исследования по определению состава такого отхода, то, я думаю, 

предприятие согласится на то, чтобы это исполнить. 

26 Оразалинов Е.И., партия «Байтак» 

Подскажите, Вы рекультивацию делали этого 

карьера глиняного? 

Честных Р.С., директор ТОО «СП ВЕКТОР». 

Рекультивация продолжается, идет технический этап, уже много лет. 
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27 Оразалинов Е.И., партия «Байтак» 

У вас проект есть на рекультивацию? 

Честных Р.С., директор ТОО «СП ВЕКТОР». 

Конечно, я же Вам рассказывал, что имеется проект и заключение ГЭЭ, на основании 

которого именно технологический мусор должен использоваться для рекультивации, 

для технического этапа. 
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28 Оразалинов Е.И., партия «Байтак» 

Вопрос по АСМу, что за автоматический 

мониторинг, чье производство, и когда Вы 

установите, когда будет функционировать, хотя 

Вы уже знаете, что уже сейчас попадете под 

нарушение, еще должны были до этого поставить, 

до 25 года 

Честных Р.С., директор ТОО «СП ВЕКТОР». 

Про нарушение это, наверное, больше к Министерству экологии, которое не может 

наладить прием данных, касательно того, какое оборудование, это можете 

ознакомиться в проекте, со всей документацией, на экопортале есть, если Вы 

открывали, Вы должны были это видеть. 
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29 Оразалинов Е.И., партия «Байтак» 

Еще такой вопрос, когда он будет работать, 

данные когда будут передаваться? 

Честных Р.С., директор ТОО «СП ВЕКТОР». 

Она уже год существует.  
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30 Оразалинов Е.И., партия «Байтак» 

АСМ работает без согласованного проекта на 

данный момент? 

Честных Р.С., директор ТОО «СП ВЕКТОР». 

Предприятие не может работать без согласованного проекта, а поставить, 

смонтировать оборудование никто не запрещает, так как это не является объектом 

капительного строительства, вы понимаете, что согласно закону об архитектурно-

градостроительной деятельности, проекты некапитальных работ собственно 

реализуются без таких согласований, а то, что год существует это оборудование, это 

лишь говорит о том, что со стороны министерства экологии и уполномоченного 

органа, просто не собираются данные. К сожалению, надеюсь, Вы об этом знаете, что 

до сих пор, эта работа Министерством не налажена, все еще в пилотном виде, и 

алынып тасталған 



насколько мне известно, вроде как Казцинк является одним из пилотных 

передавателей данных. То есть в данном случае не совсем корректно сказать что 

АСМ не работает, хоть они и пытаются насколько мне известно наладить эту работу с 

Министерством, чтобы те принимали данные,  а как только проект согласовывают в 

текущем формате, к тому времени Министерство подойдет к приему данных и все 

совпадет, то есть имеется согласованный проект АСМ и возможность приема этих 

данных со стороны Министерства наладится. 

31 Оразалинов Е.И., партия «Байтак» 

Получается АСМ работает без согласования? 

Честных Р.С., директор ТОО «СП ВЕКТОР». 

Технология работает, это когда ввели в эксплуатацию и передаются данные. На 

текущий момент оно присутствует, смонтировано и ждет своего часа, когда будет 

согласовано, когда прием данных будет осуществлен. 
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32 Оразалинов Е.И., партия «Байтак» 

То есть сейчас данные Вы не передаете? 

Честных Р.С., директор ТОО «СП ВЕКТОР». 

Их не принимают, как я говорил ранее.  
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33 Оразалинов Е.И., партия «Байтак» 

Давайте дальше, очистные сооружения выпуска 

№7, введены в эксплуатацию с 2008 года, что это 

такое за ручей без названия, его параметры, его 

длина, ширина, глубина, что это такое? 

Честных Р.С., директор ТОО «СП ВЕКТОР». 

Во-первых, в проект есть целый раздел, который описывает гидрологические 

характеристики водного объекта, мы не можем выпустить проект без такой 

информации. 
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34 Оразалинов Е.И., партия «Байтак» 

Что это за ручей, куда он впадает, куда он идет? 

Честных Р.С., директор ТОО «СП ВЕКТОР». 

Хорошо, я поясню, на самом деле полная информация имеется в проекте, вы можете 

ознакомиться, если прочитаете его. У нас в Восточном Казахстане очень много 

ручьев, и многие из них просто безымянные, то есть без имени, и называют их все 

безымянные, этот ручей вдоль западной окраины завода, впадает в реку Тихая, 

которая является притоком реки Ульба, дальше Иртыш, и так далее. 
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35 Оразалинов Е.И., партия «Байтак» 

Рыба имеется в этом водоеме? 

Честных Р.С., директор ТОО «СП ВЕКТОР». 

Смотрите, вот ситуация на счет рыбы. Вам можно просто открыть гугл-карту, также 

эта информация есть в проекте, чтобы посмотреть ширину, ширина русла буквально 

метр, глубина 50 см. 
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36 Оразалинов Е.И., партия «Байтак» 

Пишите замечание, если имеется рыба, надо будет 

очистку более тщательную делать как для 

рыбохозяйственного водоема, понятно, да? 

Честных Р.С., директор ТОО «СП ВЕКТОР». 

Вы немножко путаете понятия, вопрос стоит о применяемых гигиенических 

нормативах, установленных для процедуры нормирования, в нашем проекте 

используются значения ПДК для водоемов рыбохозяйственного назначения, именно 

эти ПДК использованы, и с точки зрения нормирования так и сделано. 
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37 Оразалинов Е.И., партия «Байтак» 

Так как предприятие работает с прошлого века, с 

60-х годов, значит сбросов было много, мне надо 

посмотреть в донных отложениях, делать 

исследование, на вредные вещества и тяжелые 

металлы донных отложений, именно вот этой 

речки, 500 метров, 500 метров ниже, это мое 

замечание в план природоохранных мероприятий 

Честных Р.С., директор ТОО «СП ВЕКТОР». 

Мы рассмотрим Ваше предложение. 
алынып тасталған 

38 Оразалинов Е.И., партия «Байтак» 

Я вот не увидел у вас отходы автотранспорта, в 

Честных Р.С., директор ТОО «СП ВЕКТОР». 

Если Вы внимательно прочитаете технологию производства, можно увидеть что 
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ПУО, отходы от лабораторий, у вас же существует 

лаборатория, поэтому Вам надо сделать 

инвентаризацию отходов, потому что многие 

отходы выпали. 

предприятие все-таки такое интегрированное, имеющее различные подразделения, 

если мы говорим металлургический комплекс, то он занимается процессом 

технологии производства металлов, у них есть соответствующие подразделения, 

имеющие свои разрешительные документы по осуществлению автотранспортных 

перевозок, по осуществлению железнодорожных перевозок, то есть соответствующие 

виды отходов по обращению с этим видом транспорта рассматриваются в отдельных 

документах по таким подразделениям. Автотранспортные услуги осуществляются по 

договору с подразделением, у них оно называется «Казцинк-Транс», это 

подразделение отвечает как за перевозку, так и сопутствующие виды деятельности по 

обслуживанию транспорта, то же самое занимающиеся по автоматике, лаборатория. 

А вообще инвентаризация отходов проведена. 

 


